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“我用了一个圆立领再加上一个盘扣的

设计，非常鲜明，也不会很复杂。 中间的红线

代表了中轴线， 再加上旁边的两条红线，形

成了一个‘中’字的感觉，并且这个字给人的

感觉是向上攀升的。 希望这样的设计能鼓舞

运动员，让他们感到为国征战的骄傲。 设计

过程中，最大的困难是，我不知道自己设计

的衣服要给谁穿， 有的运动员只有十几岁，

个子很小，也有一些运动员很高大。 要做到

同一款衣服适合不同身材的人穿，很难。 我

在做的时候考虑了非常多中国人的身体是

什么样的，而最终要体现的，是中国之美和

中国人的气度。 ”

———20年前，叶锦添凭借电影《卧虎藏

龙》获奥斯卡“最佳美术指导”奖。 20年后，他

设计了东京奥运会以及北京冬奥会中国体

育代表团领奖服。 在接受采访时，他谈到如

何在设计中体现中国元素。

“我翻译许多国家的儿童文学作品，只

希望我国小朋友能读到世界优秀的儿童文

学作品，只希望我国小朋友能和世界小朋友

一道得到快乐，享受好的艺术作品。 很感谢

大家赞成我的主意，来鼓励我。 ”

———《“没头脑”和“不高兴”》的作者、翻

译了《安徒生童话》等诸多世界儿童文学经

典的“老顽童”作家任溶溶近百岁了。 八十载

笔耕岁月中，任溶溶翻译了大量儿童文学作

品，《安徒生童话》《木偶奇遇记》《小飞侠彼

得·潘》 等经由他的翻译在中国几代读者间

广为流传。 由上海译文出版社出版的《任溶

溶译文集》近日举行出版座谈会，任老在特

意为座谈会写下的一段话中如此表示。 据

悉， 这是国内首次推出任溶溶译著结集，全

20卷收录了任溶溶翻译的全球近 40位知名

作家的 80余部作品。

“就像自然界，确实有漂亮的花，可你会

看到一棵草自卑吗？ 还有那么高的青松，都

是奋勇向前，争夺阳光。 容貌无法改变，我们

要全面接纳自己，建立强大的内心。 ”

———作家、心理咨询师、内科医生，这是

毕淑敏比较为人熟知的三重身份。 她曾做过

20年内科医生，也曾写出《预约死亡》《女心理

师》等多部脍炙人口的作品。毕淑敏在接受媒

体采访时表示，对“容貌焦虑”这件事，最棒的

做法，是放弃对容貌的焦虑。

“我都 60多岁了，写这部剧的时候经常情

不自禁流泪满面。 拍摄的时候，导演啊、制作

人、很多年轻演员啊也都很感动，那为什么我

们这部剧不会让年轻的观众感动？播出的时候

其实很忐忑， 没想到年轻人给了我很多信心。

播出时刚断断续续播，43集最终播了 47天，每

天不到一集，这个情况也很少见。网上啊、弹幕

上就‘催更’，还有很多短视频的解说。 很多朋

友给我发信息，说一家三代在看，边看还边查

资料。 ”

———电视剧《觉醒年代》让编剧龙平平成

了“网红”。 近日接受采访时，他表示未来的

创作不敢将就，“当然有压力，我现在已经稀

里糊涂成了‘网红’，对吧。 现在人家介绍我

都不提我原来的单位，就说《觉醒年代》编剧，

所以说大家对你的期望要求也高了，你不能

出烂片。 ”

邵艺辉 1991 年出生，“小学在晋

机一所小学，因为我妈妈是那里的语

文老师，不过我学习一般，不是特别

好，也没特别差。但我从小就特别爱看

书，因为妈妈的关系，她会给我买很多

书，有文学类，也有很多当时被看作是

闲书的，反正家里人也都支持，然后很

自然就爱上了写东西。小学快毕业的

时候，我开始喜欢上了电影，最初是看

恐怖片。到了初中就迷上电影了，那时

候每天都会跑出去租碟，真是什么都

看，喜欢影史经典，尤其喜欢那种好莱

坞的爱情片，还有港片。我还记得当时

一直订阅《看电影》杂志，那些杂志现

在应该都还留在太原的家里。”她说，

“我爸妈是我上初中的时候离婚的，爸

爸是律师，很忙，所以我就住在爷爷奶

奶家里，因为他们是铁路系统的职工，

中学我就到了太铁一所中学读书。我

从小就是一个早熟的人，也很敏感，我

上小学就知道失眠这回事，因为白天

可能同学们随便说了点什么，我晚上

就会整晚想这些。”

邵艺辉的学生时代，几乎每天就

是家、学校两点一线，最多就是去柳巷

逛逛街、买买衣服，“所以我对家乡，反

而没那么多机会关注。也因此，后来到

上海之后，我对那里就特别关注，也就

是很多人奇怪，为什么一个太原女孩

能拍出那么上海的故事的原因。”

2010 年，邵艺辉考上了北京电影

学院文学系。“高考前就想，我从小喜

欢写东西，又喜欢电影，就结合一下，

自己就定了报考的学校，我家人真是

从不阻挠我的决定，我一直活得特别

自由。”

邵艺辉回忆自己第一次去上海，

“还是高考后那个暑假，当时很想体验

大都市的感觉。”对于一个之前一直比

较乖、比较宅的高中生来说，她在上海

第一次见到酒吧、夜店，觉得那么时

髦、那么新鲜，“简直太喜欢这个城市

了。所以除了一个不能说的原因，这也

是我选择在上海生活的理由吧。”但后

来邵艺辉在上海生活得并不好，“很多

人都读过 2019 年我在个人公众号

‘红拂不复还’，拒绝了很多电视剧、网

剧，没有收入……后来，通过公号写文

打赏，写剧本和小说就能维持我的生

活了。当然我妈也会给我打钱。我搬过

几次家，一开始在常熟路租房子，后来

搬到岳阳路，再到淮海中路。淮海中路

的房子其实是个违建，我紧挨着的邻

居在旁边的菜市场卖菜，我们关系很

好，但他们要囤积很多蔬菜，就会有老

鼠，好几次跑到我家里来。”

咖啡馆、剧院、探戈酒吧、临期进

口超市、修鞋摊，这些电影里出现的场

景，几乎都是她当时经常去的。但是上

海标志性的金融中心、外滩，一个镜头

都没有，“因为离我的生活太远了。”

这个山西姑娘在上海居住了六

年。一个外来者对上海“既远又近”的

观察，拼贴了她在上海的生活碎片，也

融合了她对这座城市的想象：“这里有

我最熟悉的环境和最熟悉的人物。我

有很多‘70后’的朋友，所以这个故事

里有很多我朋友的影子，我把这些朋

友的不同特点，都杂糅在一起。我的身

边有很多像老白这样的人，我身边好

多人都是这么生活的。”

“这是我参与的所有电影中影评最

多的电影。”饰演老白的演员徐峥说，

“影片的导演、编剧不是上海人，她是

以一种疏离而清醒的目光，用很生活

化的、平和而宽容的态度来做的。”

电影中饰演李小姐的演员马伊

琍，曾经在 FIRST 青年电影展的创投

项目上，一眼相中了这个剧本。马伊琍

说，海派文化是不紧不慢贯穿在生活

当中的，是一个体面的、是有距离感

的、有张有弛的那种东西。

“以前对于上海的女性也有一些

刻板印象。这是我有意想放在我电影

里面的，就是女人其实已经不想从男

人身上要钱了，反而她们自己可能会

更大方一点，比男的还要大方。”邵艺

辉在上海生活时经常去菜市场买菜，

她也把这种细致入微的观察放到了电

影里，“我在菜市场见的都是男的，有

年轻的，也有年纪比较大的爷叔。所以

我在片子里面，也故意让那些买菜，或

者精通生活小窍门的都是男性。”

对于邵艺辉来说，《爱情神话》的

成功并不只是一场“神话”。剧本曾经

被投资人认为太过文艺、小众而一度

搁置。2020 年，《爱情神话》入选了

FIRST 创投，“我这几年一直在家闭门

造车，从来就没有见过什么大场面。提

案上台之前特别紧张一直发抖，我就

想喝点酒平静一下，让朋友给我买了

一小瓶白酒，一口气喝了一半。”喝酒

壮胆，光脚上台，邵艺辉拿下了《爱情

神话》的提案，并且得到了评委马伊琍

的高度认可。

即使是在最困难的时候，邵艺辉

也从来没有放弃过写作，对年轻的创

作者，邵艺辉想分享自己的感受：“你

有时候可能会觉得自己都写了这么多

年东西，或者自己坚持这么久，到底还

有没有意义？我也无数次会这样问自

己。但是你如果真的喜欢这件事儿，你

可以多坚持一下。”

摘编自山西晚报、看看新闻等

北京冬奥会日益临近，全世界对冬奥会的关

注也上升到一个新高度。1月 17日，中国篮协主

席姚明与来自全球各地的媒体交流了关于北京

冬奥会的有关情况。

姚明表示，作为一个南方人，自己对冰雪文化

非常喜爱和向往。“从我个人来说，挺期待去看冰

球比赛的，因为某些原因，NHL（北美职业冰球联

赛）球员不会来，但比赛依然会很精彩。”姚明说。

姚明表示，自己很关注武大靖、谷爱凌等中

国选手在冬奥赛场的表现，也为很多选手因为各

种原因无法参加冬奥会而感到遗憾。“在我看来，

参与奥运会是一个很精彩的人生经历，得到奖牌

的话那就是额外的奖励了。”姚明说。

姚明在 2015 年北京冬奥会申办过程中就有

深度参与，对于申办冬奥时的参与经历，姚明说：

“当初邀请我（做申办形象大使）的时候我确实有

点犹豫，第一我并不是冰雪运动员，有人会比我

更熟悉，我后来理解到，（申冬奥）需要大家都熟

悉的人去做一个介绍，所以我觉得挺荣幸的。”

有外媒问姚明冬奥会时最担心的是什么，他

说：“最担心是天气太冷，看比赛时会冷，但我最

期待的同样也是变冷，因为这样才叫冬奥会嘛。”

新华网

“如果让我评价自己的这部片子，一句话：强

劲的想象造就了真实。 ”近日，小成本沪语电影

《爱情神话》引发现象级讨论。而这部电影的导演

兼编剧邵艺辉，是位“90后”山西姑娘，她用娴熟的生活

流叙事，将上海风貌娓娓道来，创造了小成本电影“神

话”。 “我是很受宠若惊，很感激也很感动。 你想我过去

几年一直在家闭门造车，根本就没有见过什么大场面。

就是觉得运气太好了。 ”

“!!9!!000 后后后”””山山山西西西姑姑姑娘娘娘导导导演演演!!!沪沪沪语语语爱爱爱情情情”””成成成为为为小小小成成成本本本电电电影影影!!!神神神话话话”””

邵邵邵艺艺艺辉辉辉：：：运运运气气气太太太好好好了了了
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